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广州地铁设计研究院股份有限公司 

投资者关系活动记录表 
                                             编号：2022-007 

投资者关系活动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他（线上策略会） 

活动参与人员 

活动参与人员： 

信达证券      任菲菲 

尚近投资      赵俊 

招商证券      崔雪莺 

乾璟投资      朱小虎 

重阳投资      方溢涵 

融义投资      陆懿晨 

国信弘盛      杨嘉 

中信证券      赵芳芳 

诺安基金      赵森 

中国信达      李砚 

万联证券      洪树林 

瑞华控股      肖群 

太平基金      田发祥 
上市公司接待人员： 

地铁设计      许维、孙艺汉 

时间 2022年5月10日 

地点 公司会议室 

形式 线上会议 

交流内容及具体问答

记录 

一、介绍公司基本情况。 

二、交流环节 

（一）公司如何看待未来行业的发展情况？ 

在“稳增长”的宏观背景下，国家发改委提出可以“适

度超前开展基础设施投资”和“推进新型基础设施建设”，

批复了《成渝地区双城经济圈多层次轨道交通规划》等轨

道交通建设规划，对轨道交通的建设发展具有积极的促进

作用。 

公司在全国各地设立了多家分支机构以布局当地市

场，相关政策与规划的制定与实施给公司的发展带来了新



的机遇。但相关政策与规划到落地仍需一段传导时间，从

长期看，对公司的生产经营具有积极意义。 

 

（二）近年来省外业务占比有所下滑，公司对省外业

务的发展规划？ 

整体来看，公司省内外业务占比各占一半，在不同年

份由于部分项目的收入确认进度差异导致了省内外业务

的占比存在一定的波动性。 

公司高度重视省外业务的拓展，除广州本部外，公司

在华南、华东、中南、东南、西部、华北六大区域设置了

属地化分支机构。在新的规划期，公司将基于已有外地市

场布局，整合区域分院资源，培育持续经营能力，持续提

高外地业务所占比重。 

 

（三）一季度收入与利润的增速不匹配的原因？ 

2022年一季度收入与利润增速不匹配主要系由于部

分毛利率较高的项目在2021年一季度确认收入导致的上

年同期净利率较高所致。相比以往年度，2022年一季度的

净利率处于正常波动区间。 

 

（四）城市轨道交通设计领域的市场竞争格局？相比

其他设计领域企业的主要竞争壁垒？ 

公司所处的城市轨道交通工程咨询行业市场整体呈

现为集中度高，但龙头企业之间竞争较为激烈的形势。公

司主要的竞争对手有铁一院、铁二院、铁四院、中国铁设、

北京城建设计、上海隧道院等。 

城市轨道交通工程咨询行业处在产业链的上游，对项

目工程建设起到整体规划设计、指导把控的关键作用。因

此，国家对城市轨道交通工程咨询企业实行严格的资质审

查和准入制度，具有较高的资质壁垒。公司拥有工程勘察

综合甲级资质和工程设计综合甲级资质等多项高等级、多

专业的业务资质，可以有效帮助公司承接相关轨道交通勘

察设计业务。 

 

（五）公司业务的项目周期情况？ 

轨道交通的勘察设计单位服务贯穿工程全过程，周期

较长，项目周期通常在5-8年。 

 



（六）新冠疫情对公司生产经营的影响？ 

公司主要从事轨道交通等领域的工程咨询业务，公司

产品主要以图纸、咨询报告等成果文件为主，可以通过数

字化设计、线上办公等方式开展相关业务。部分施工单位

的项目施工进度以及人防工程总承包业务和勘察等涉及

现场工作的业务可能受到一定程度的阶段性疫情影响。  

 

（七）公司在数字科技领域的布局？ 

在新的规划期，公司将培育新科技增长点，着力构建

“设计+数字科技”战略发展模式，加快推进数字化转型，

利用BIM技术和数据互联互通，实现生产过程和生产管理

过程数字化，逐步形成智能设计、智能审图能力，提供智

慧建造、智能运维平台服务，参与数字城市、智慧城市相

关工作，提供地下工程管理平台、地铁线网安全运行预警

平台等服务。 

 

（八）公司的员工人数情况？ 

截至2021年12月31日，公司在职员工数量达到1,730

人，同比增长10.54%。其中技术人员占比超过80%，本科

及以上员工占比超过95%。 

 

（九）在绿色低碳领域有无业务布局？ 

对于新线建设项目，公司将充分发挥设计牵头作用，

实现公司的节能环保技术、装配式建筑技术、智能高效通

风空调节能技术、行车组织节能优化等技术的有效推广和

应用，满足轨道交通的节能环保、绿色低碳要求；针对既

有线路，公司将积极探索轨道交通的节能改造业务，积极

布局轨道交通节能改造及相关运营领域，探索新的业务增

长点。 

 

（十）公司有无自主研发软件？ 

公司的软件产品主要系根据城市轨道交通勘察设计

业务的开展需求，基于现有设计软件进行重构或二次开

发，目前相关软件主要为公司相关业务使用，以推进公司

的数字化转型。 

 

（十一）公司现有订单的制式分布？ 

公司的存量订单主要由地铁、有轨电车等城市轨道交



通相关制式组成。近年来，城市轨道交通制式以外的城际

铁路、市域铁路制式的订单占比有所提高。 

 

（十二）是否可维持现有毛利率水平？ 

公司从事的轨道交通领域的勘察设计相比市政、民建

领域的勘察设计业务具有项目周期长、技术含量高、技术

门槛和资质要求较高等特点，是复杂的系统性工程，勘察

设计费率、人均产值等相对较高。 

公司目前正积极推进数字化转型和持续推进信息化

升级，积极推广BIM和装配式等应用，提升设计效率，利

用数据驱动业务发展，以进一步提高生产效率、提升人均

产值。 

 

（十三）公司在国企改革方面的主要行动？ 

作为广东省内首家依据“4号文”开展员工股权激励

的国有企业，公司始终重视并积极参与各项国企改革行

动。根据国务院国有企业改革领导小组办公室公布最新

“科改示范企业”名单，公司入选国家“科改示范企业”。

公司将按照高质量发展要求，进一步推动深化市场化改

革，在完善公司治理、市场化选人用人、强化激励约束等

方面探索创新，不断深化国企改革，实现公司的做大做强。 

 

（十四）公司有无制定经营目标？ 

公司按年度制定经营预算目标，具体内容可详见公司

定期报告。 

 

（十五）公司未来的科研发展规划？ 

作为国家高新技术企业，公司始终重视科研投入。公

司未来将着力培育工程数字化、智慧地铁、节能环保、装

配式建筑等业务，不断提高科技创新实力，积极开展新产

品、新技术的产业化推广，培育新的利润增长点。 

 

（十六）装配式技术在轨道交通领域的应用？ 

公司主要提供装配式建筑相关技术服务，拥有轨道交

通装配式关键技术。公司在地面建筑装配式技术基础上，

研发了复杂地层装配式地下车站以及装配式车辆段上盖

关键技术，形成了一整套技术成果，相关研究成果已在部

分车站及车辆段上盖等项目得到应用。公司未来将继续培



育预制装配式技术等创新业务，培育新的利润增长点。 

 

（十七）公司工程总承包业务的发展规划？ 

设计牵头的工程总承包业务是公司的发展业务之一。

为进一步发展工程总承包业务，公司成立了工程总承包管

理中心，同时以设计研发大楼等工程项目为基础，逐步积

累项目经验，构建基于完整工期的管控能力，进一步提高

公司竞争力。  

关于本次活动是否涉

及应披露重大信息的

说明 

否 

活动过程中所使用的

演示文稿、提供的文

档等附件（如有，可
作为附件） 

无 

 


